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Необходимым   условием   для  решения экологических проблем является  получение объективной информации  о состоянии окружающей среды. Наиболее  рациональный  путь  получения  такой  информации  ̶  мониторинг-система  наблюдений,  оценки состояния   и  прогноза  возможных изменений природной  среды.

Альтернативой существующим системам, которые носят разобщенный характер, должен стать единый достоверный ресурс, обеспечивающий  принятие оперативных управленческих решений по реагированию на экологические происшествия и предотвращение  экологических  катастроф.

С этой целью с 2022 года  в  рамках  расширения  национального проекта «Экология» начата реализация нового федерального проекта «Комплексная система мониторинга качества окружающей среды», ответственность за выполнение которого возложена  на  публично-правовую компанию  «Российский экологический оператор».
Основной  задачей  новой  системы  экомониторинга  является  сбор  информации об экологической  ситуации в России, основываясь  на  сведениях из государственных информационных ресурсов и наборе открытых данных.  
При этом предлагается сформировать многоуровневую систему сбора и  анализа данных:  федеральный уровень,   региональный   и  проверка   на   предприятиях. С помощью проекта организуется сеть сбора данных о сбросах и выбросах загрязняющих веществ, станут известны  показатели  загрязнения  атмосферного воздуха, земельных,  водных  объектов и других  компонентов  окружающей  среды.
Большой  объем собираемых показателей требует более технологичных решений   для их обработки, анализа и использования,  вследствие чего,   разрабатывается  проект  создания комплексной  платформы  для  мониторинга окружающей среды, представляющую собой  глобальную  всероссийскую  информационную  систему  которая  будет собирать информацию о состоянии окружающей среды посредством объединения данных многочисленных  существующих  систем наблюдения  и автоматического контроля вредных выбросов, установленных на  производствах, газоанализаторах и гидрометеорологических  станциях  Росгидромета [1].
Новая система экомониторинга должна функционировать непрерывно в режиме реального времени, собранные данные должны быть  интегрированы специалистами и выложены в открытый доступ для всех граждан РФ. Система должна эффективно дополнять, но не дублировать существующие механизмы экологического мониторинга.
Предполагается что  к 2023 году проект позволит контролировать показатели на 30% территории страны, к 2024 на 60%, а к 2030 году  на 100%. Запуск  платформы  в  эксплуатацию ожидается в 2024 году, планируется что система должна охватить 250 регионов РФ [2].
В настоящее время локальные системы мониторинга уже действуют в некоторых регионах России.  В Камчатском крае  внедрен и работает в тестовом режиме портал «Экологический мониторинг» на котором в картографическом удобном формате показана  наглядная визуализация экологической обстановки в каждой точке мониторинга.
Информационная система «МегаФон-Экология» позволяет осуществлять мониторинг окружающей среды, мониторинг выбросов и сбросов, автоматизацию производственного экологического контроля на предприятиях, в том числе  может использоваться  в  качестве инструмента  контроля  микроклимата закрытых помещений, обеспечивая соблюдение эпидемиологических правил и норм [3]. На базе платформы экологического мониторинга в контуре «МегаФона»  состоялось тестирование в Н.Новгороде, Дзержинске, Туле, Калининграде, Саратове, Калуге, Ноябрьске, Коми, Удмуртии  и  других регионах.
Платформа имеет возможность интегрироваться с различными устройствами, информационными системами РОИВ, АПК, «Безопасный город», ситуационными  центрами. Это позволяет передавать данные в режиме онлайн для экстренного реагирования и оперативного управления экологической ситуацией в регионах.
Новые перспективы развития решений в области экомониторинга появятся с запуском сетей 5G, так как новый стандарт связи позволит передавать большие объемы данных собираемых с датчиков.
Применение наукоемких технологических решений позволяет оперативно  предупредить  возможные  экологические  риски, облегчить  прогнозирование экстремальных ситуаций,  усилить   экологическую  безопасность  окружающей среды и минимизировать   воздействие   вредных   факторов   на   здоровье   населения.
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A prerequisite for solving environmental problems is to obtain objective information about the state of the environment. The most rational way to obtain such information is monitoring-a system of observations, assessment of the state and forecast of possible changes in the natural environment.

An alternative to the existing systems, which are of a fragmented nature, should be a single reliable resource that ensures the adoption of operational management decisions to respond to environmental incidents and prevent environmental disasters.

To this end, since 2022, as part of the expansion of the national project "Ecology", the implementation of a new federal project "Integrated Environmental Quality Monitoring System" has been launched, the responsibility for the implementation of which is assigned to the public law company "Russian Environmental Operator".

The main task of the new ecomonitoring system is to collect information about the environmental situation in Russia, based on information from state information resources and a set of open data.  

At the same time, it is proposed to form a multi-level system of data collection and analysis: federal, regional and verification at enterprises. With the help of the project, a network of data collection on discharges and emissions of pollutants will be organized, indicators of pollution of atmospheric air, land, water bodies and other environmental components will be known.

A large volume of collected indicators requires more technological solutions for their processing, analysis and use, as a result, a project is being developed to create an integrated platform for environmental monitoring, which is a global all-Russian information system that will collect information about the state of the environment by combining data from numerous existing monitoring systems and automatic control of harmful emissions installed at production facilities, gas analyzers and hydrometeorological stations of Roshydromet [1].

The new ecomonitoring system should function continuously in real time, the collected data should be integrated by specialists and made publicly available to all citizens of the Russian Federation. The system should effectively complement, but not duplicate, existing environmental monitoring mechanisms.

It is assumed that by 2023 the project will allow monitoring indicators on 30% of the country's territory, by 2024 by 60%, and by 2030 by 100%. The launch of the platform is expected in 2024, it is planned that the system should cover 250 regions of the Russian Federation [2].

Currently, local monitoring systems are already operating in some regions of Russia.  In the Kamchatka Territory, the portal "Environmental Monitoring" has been implemented and is operating in a test mode, where a visual visualization of the environmental situation at each monitoring point is shown in a cartographic convenient format.

The MegaFon-Ecology information system allows environmental monitoring, monitoring of emissions and discharges, automation of industrial environmental control at enterprises, including can be used as a tool for monitoring indoor microclimate, ensuring compliance with epidemiological rules and regulations [3]. On the basis of the environmental monitoring platform in the MegaFon circuit, testing took place in Nizhny Novgorod, Dzerzhinsk, Tula, Kaliningrad, Saratov, Kaluga, Noyabrsk, Komi, Udmurtia and other regions.

The platform has the ability to integrate with various devices, ROIV information systems, agro-industrial complex, "Safe City", situational centers. This allows you to transmit data online for emergency response and operational management of the environmental situation in the regions.

New prospects for the development of solutions in the field of ecomonitoring will appear with the launch of 5G networks, as the new communication standard will allow transmitting large amounts of data collected from sensors.

The use of high-tech technological solutions allows you to quickly prevent possible environmental risks, facilitate the prediction of extreme situations, enhance environmental safety and minimize the impact of harmful factors on public health.
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